

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 24 DE NOVIEMBRE DE 1922

N.º 946

SECCION EDITORIAL

## LOS PRIVILEGIOS

El contratista, según la cláusula 34, puede desligarse de este convenio si no concurren ciertas circunstancias que se indican, o si no se hubiere ratificado en una fecha determinada. Con esto, desde luego, se hace perder tiempo al país para el caso de tener que apelar a otros recursos para solventar su situación económica. Asimismo, la cláusula siguiente establece que durante cinco años, a contar de 1922, Keith tendrá la preferencia respecto a cualquier empréstito exterior que resuelva emitir, debiendo ejercitarse este derecho dentro de los treinta días siguientes a la fecha en que se comuniquen a Keith los detalles del proyecto. No se habla de cederle el derecho al contratista en igualdad de circunstancias, como pretenden los comentaristas oficiales del contrato que estudiamos; y esto podría traer graves dificultades a la hora en que el contratista hiciera uso de ese privilegio, y que entonces podría ya no ser Mr. Keith, quien goza de merecidas simpatías entre nosotros por haber sido siempre un buen amigo de Costa Rica, sino cualquier firma a la cual se hubiere traspasado el contrato, de acuerdo con lo que fija la cláusula 37, ya que el Gobierno queda obligado a reconocer los derechos de quienes obtengan la cesión del contratista, sin más formalidad que dar un aviso previo al Representante de la República.

En cuanto a privilegios a los Banqueros y cláusulas peligrosas, este contrato parece haber sido calcado en el que dió vida al Empréstito Francés, que no pudo ser más desastroso. En este último apareció también en el artículo 13 el compromiso del país a no emitir ningún nuevo empréstito durante dos años a partir de la emisión de ese empréstito; y el derecho de preferencia, en igualdad de condiciones, a los Banqueros franceses sobre toda nueva operación de empréstito durante cinco años a contar de la fecha del contrato. En el Empréstito Francés, al menos, se estableció el privilegio en igualdad de circunstancias, protegiendo así, a lo menos, una parte del interés nacional.

Habiéndose fijado como lugar de pago de los Bonos el distrito de Manhattan, estando impresos en idioma inglés, como lo establecen las cláusulas 11 y 12; debiendo prevalecer esa lengua en la interpretación del contrato, como indica la cláusula 33; fijándose como moneda tipo de la negociación, el dólar, en la cláusula 10; completando este contrato la negociación indicada en la cláusula 3, con el Trustee; debiendo firmarse y autenticarse los valores en New York, de acuerdo con las cláusulas 16 y 17; depositándose los fondos del empréstito en el Banco extranjero que el contratista designe, según la cláusula 18; estableciéndose el tipo de interés para esos depósitos conforme a la Bolsa de New York, de acuerdo con la cláusula 19; obligándose la República a mantener una Legación en Washington o un Consulado en New York para cualquier aviso o requerimiento, según la cláusula 36; y tratándose de una negociación extranjera de importancia puede asegurarse que las leyes de Costa Rica no intervinieran para nada en solucionar las dificultades que pudieran presentarse en el transcurso de la negociación, y que estaríamos sujetos para el cumplimiento de este contrato a las leyes extranjeras.

No nos explicamos cómo pudo suscribirse una negociación semejante para ofrecer a la consideración pública, que contiene, estipulaciones tan desdorosas para el país, a más de establecerse condiciones económicas usurarias; y menos comprendemos cómo es que los que están defendiendo el empréstito, por distintas razones que hemos examinado, no encuentran en la negociación ni una cláusula que al menos deba enmendarse en detalle. Por la conveniencia misma de los que dirigen esa campaña, debieran atacar al menos algunos puntos débiles a fin de disimular un poco esa actuación tan mal dirigida. Acepten ese consejo para que no se vea tan claro el juego de que nos ocupamos, y que está demostrando muchas cosas, menos el deseo de buscar algo de provecho para la República.

## Boda Rojas Jiménez Directiva del Club "La Libertad"

En breve se verificará en esta capital la boda del caballero don Manuel Rojas Acuña con la señorita Ramona Jiménez. Hacemos votos por la felicidad de los futuros esposos.

## Comida

En la noche del sábado entrante, en Cartago, será obsequiado con una comida en el hotel Chicago, el caballero don Enrique Villafraña quien en breve partirá para Estados Unidos Unidos.

## Enfermos

En el Hospital de San Juan de Dios fueron operados don Roberto Fernández, don Federico Barahona, don José Mora, Lola Moya y Juana Ovares.

## Estudio del Empréstito Americano

Entre los peligros que hemos advertido que podrán derivarse del contrato, se encuentra el que se refiere al derecho que tienen los banqueros para invertir, ellos mismos, las sumas que se destinan a mejorar el Ferrocarril al Pacífico. Este es el aspecto más grave que contempla ese negocio, pues podría darse el caso de que llegaran a posesionarse de la Empresa, por incompatibilidad entre la Administración de la misma y los trabajos que ellos tendrán que hacer y controlar.

Veamos cuál es el fundamento que tienen nuestros temores, respecto a esa parte del convenio.

La cláusula primera dice: «Por cuanto la República desea satisfacer sus deudas internas más apremiantes y además mejorar el Ferrocarril al Pacífico entre las ciudades de San José y Puntarenas». La cláusula 18 que se refiere a la emisión de bonos y que reproducimos en nuestro comentario de ayer, establece: que los banqueros tendrán el derecho de depositar el producto de los bonos emitidos, en el banco que Keith «designa». La otra cláusula que se refiere a las mejoras del Ferrocarril es la número veinte que está dividida en tres incisos, como sigue:

### USO DEL PRODUCTO

a) — La parte que se refiere al pago de los \$ 40,000.00 de Gastos Generales.

b) — La que cobra los..... \$ 20,000.00 de Gastos Especiales del Trustee.

c) — La que se refiere al pago del saldo y que literalmente copiamos:

«El resto del producto se empleará en cubrir el principal e intereses hasta la fecha sobre las deudas especificadas en el anexo B, el cual será tenido como parte de este contrato; y tales sumas se pagarán a la orden del Secretario de Hacienda de la República, sin responsabilidad de Keith o del depositario, en cuanto a la aplicación de los dineros que para tales usos se giren».

Después de esto, no encontramos en ninguna otra parte del contrato algo más que tenga relación con este asunto, no obstante que ese convenio sólo tiene dos considerandos y uno de ellos se refiere a mejorar el Ferrocarril al Pacífico.

En el anexo B que forma parte de la contratación y que se titula «Deudas que se cancelarán con el producto del Empréstito de 1922» encontramos, que después de detallar y sumar las cantidades de las deudas, se agrega una partida que dice: Ferrocarril al Pacífico y Puerto Puntarenas \$ 400,000.00.

Planteadas así todas las bases que han de servir para demostrar nuestros temores, permítasenos reconocer que

## Aspecto peligroso

Continuación del Reportaje con don Víctor M. Ross

Mr. McDonal es un experto en todas estas cuestiones de empréstitos y que debemos estudiar con mucho cuidado sus habilidades, para descubrir—siquiera en parte—el inmenso caudal de buenas intenciones que trajo a Costa Rica.

Si el contrato del empréstito solamente se contrae a dos objetivos bien determinados: «Pagar las deudas internas y mejorar el Ferrocarril al Pacífico», los banqueros podrán sostener, con muchísima razón, que la simple circunstancia de haberse colocado ese renglón en el anexo B no puede significar que esa suma de \$ 400,000.00 para mejorar la empresa, constituya una de las deudas que podrá cancelar la república sin restricciones porque esa partida fué agregada en ese cuadro con exclusivo objeto de señalar el monto y las aplicaciones de los dineros del empréstito.

También podrán decirnos los banqueros, con lógica irrefutable, que según la cláusula primera, el contrato fue celebrado para mejorar el Ferrocarril y que no habiéndose estipulado en ninguna de las

cláusulas, la suma que debía emplearse en hacer esas mejoras, fué necesario a última hora, consignarla en alguna parte.

Ese descuido deberá subsanarse por el Congreso en forma que no admita discusión, si es que queremos restablecer la independencia y nacionalidad de la Empresa del Ferrocarril al Pacífico.

Tal como está redactado el contrato, no tendríamos más remedio que dar por buena la argumentación de los banqueros y admitir que la suma destinada a mejorar el Ferrocarril, no es una deuda sino una cantidad de dinero efectivo que habrá de emplearse en la forma y condiciones convenidas.

Pasemos a examinar de qué manera ha de ser empleada esa cantidad de \$ 400,000.00 para mejorar el Ferrocarril y veamos quién tiene el derecho de emplear y la obligación de responder de esa suma. Pero antes, tómese nota de que los banqueros designarán el banco, banquero o trust, donde se depositará el dinero del empréstito y que según se des-

prende del artículo veinte, el depositario habrá de recibir instrucciones de ellos sobre la forma y cantidades en que podrá ser retirado el depósito, y aviso de las responsabilidades en que incurrirá el depositario si descuida las órdenes que le trasmitan.

Creo que no se necesitará mucho talento para comprender que según el temor del contrato, el Secretario de Hacienda sólo podrá disponer de las cantidades que se necesiten para cubrir las deudas e intereses sobre los créditos contra el Estado que especifica el anexo «B». Los \$ 400,000.00 oro americano para el Ferrocarril al Pacífico, según el articulado que estamos comentando, deberán ser invertidos por los banqueros o sus representantes.

De otro modo no podríamos explicarnos la causa de tantas complicaciones para determinar un asunto tan sencillo.

Con sólo haber dejado a la República el derecho de escoger su banco, el Secretario de Hacienda habría sabido hacer llegar todos esos fondos, a su legítimo destino.

Obsérvese que los banqueros, al hacerse desligar por el contrato de responsabilidades que no tenían, sobre la mala inversión del producto del empréstito, asumen, con una malicia, hábilmente disfrazada, la obligación de cuidar por la buena inversión de aquellas otras cantidades en que el convenio no los haya desligado expresamente. Más todavía, hicieron que la obligación que les corresponde en cuanto a cuidar, retener, custodiar e invertir las sumas destinadas a mejorar el Ferrocarril, fuera extendida por el convenio, basta obligar al banco, banquero o trust que actúe como depositario del producto del empréstito.

¿Sería posible que los banqueros pudieran hacer mejoras en el Ferrocarril, por valor de \$ 1,600,000.00 sin tener rozamientos e inconvenientes con la Administración nacional de esa empresa. ¿Cuál será la situación de la República si esas incompatibilidades se presentan?

La contestación se impone sin hacerse esperar: «Rendírnos y entregar a los banqueros con la empresa, todo el comercio y las industrias del país, que sería explotado a su placer logrando la satisfacción de su codicia».

Sólo podríamos oponernos a la entrega del Ferrocarril renunciando a la inversión de los \$ 400,000.00 que quedarían en poder de los banqueros por 25 años; pero el estancamiento de esa suma representaría para el país en intereses, sin hacer acumulación, una pérdida de CINCO MILLONES DE COLO-

## Circuitos cortos

Como corolario de los artículos sobre el empréstito Tatayo dirigido a don Aquiles Acosta una expresiva carta desgraciadamente publicada en este mismo Diario y en la cual le ravia cariñosos recuerdos.

Todo fué que Tatayo advirtiera la posibilidad de un Ministerio vacante, para que se volcara. Y es lo que él dice: Si lo hacen los grandes estadistas de la talla del Bujó del Brazó, ¿por qué no he de hacerlo yo? Bendito sea Dios!

Con motivo del contrato de empréstito sometido al ilustrado criterio de la Cámara, emitirán su opinión los prestamistas de la categoría de Selá y de Tata Mondo, como que ellos son autoridades en esta clase de negocios.

Mal herido continúa Gómez Carrillo. Aquí sí no pudo decirse que aadan juntas las armas y las letras...

Por un chiffon de papier se han ido a las manos Vargas Coto y un redactor de «La Tribuna», y por un chiffon de azúcar se fué Coronado a Washington en vez de don Ricardo.

Otilio Ulate se va a Washington llamado por Mr. Harding, según leemos en un cable morrocotudo de «El Diario del Comercio», que dirige a ratos Chente, a ratos Acuña, a ratos Rosendo del Valle, a ratos Gómez Carrillo a juzgar por el match de box que tuvo lugar en la Dirección de ese colega. Menos mal que nombraron a Otilio para suplirle a Coronado. Con este ya son seis los delegados de C. R. a la Conferencia: B. Eché, Coronado, Cristián Rodríguez, Otilio, Anderson y tal vez don

Ricardo. Asistirá como Secretario Alfredo González. Se van a encontrar allí eminentes personalidades del 28 en combinación con el 27, lo cual es sumamente oportuno ya que se trata de estudiar las prácticas centroamericanas que ha divulgado tan brillantemente Orellana, el patriota por excelencia de Guatemala, para decirle algo amable alguna vez.

¿Qué piensa hacer este Gobierno con Lili? Le da un Ministerio o lo envía como Plenipotenciario a cualquier parte? Ya este es un caso de conciencia. Lo mismo cabría decir de León Fernández R., casi Subsecretario de Relaciones y probable Gobernador de Alajuela si se le ocurre a Laporace...

Una gacetilla de «El Diario del Comercio» dice que no hay ningún incendiario en cuatras cárceles. Claro! Por qué va a haber ninguno cuando todos los incendios son casuales!

Lo del empréstito se ha choteado a tal extremo que ya los Diputados no quieren ni discusión al respecto. El doctor Cordero no sabe qué hacer en vista del rechazo decretado por la opinión pública. Se anuncia que presentará el un nuevo proyecto para emitir cuarenta millones en bonos respaldados con un impuesto sobre el café molido.

Los Ministros de Hacienda salen de «El Diario de Costa Rica» y los Diplomáticos de «La Tribuna», de «El Diario del Comercio» salen sólo para la Casa de Salud, y de «La Verdad» salieron ácidos acófico.

EL TIMIDO ATAULFO DES.

## Muere D. Manuel Coto M.

Ayer falleció en esta capital el apreciable caballero don Manuel Coto Mata, después de larga dolencia. El entierro se verificó esta mañana saliendo el cortejo fúnebre de la Iglesia del Carmen, con selecto y grande acompañamiento.

LA PRENSA da su más sentido pésame a don Jesús Coto M., a doña Elisa Aguilar v. de Coto, a don Alonso Pérez y señora, a don Cristóbal del Barco y señora, a don Francisco Chavarría M., a doña Esperanza Coto v. de Orozco, a Jesús, Elardio, Herminia, Ester, Octavio, Gonzalo, Hortensia y María Cristina Coto y a la demás familia doliente.

## Concurso Anual de Educación

Hoy, en la escuela de «Dn. Mauro Fernández», se verificó a las 8 de la mañana un Concurso Anual de Educación Física, dirigido por la señora Ana Rosa Chacón. Muchas personas concurrieron a este Concurso, saliendo muy complacidos de los ejercicios que presenciaron.

## Duelo en Alajuela

Ayer se recibió en esta capital la dolorosa noticia de la muerte de la muy apreciable señora doña Encarnación Jiménez v. de Amador, conocida en la ciudad de Alajuela con el cariñoso nombre de «chón». Esta señora, por sus bondades y virtudes, fue acreedora al cariño y estima de todos sus amigos y conocidos.

Hoy, a las diez de la mañana, se verificó el entierro saliendo el cortejo fúnebre de la Iglesia Principal, con grande y selecto acompañamiento.

LA PRENSA por este medio da su más sentido pésame a la familia doliente, especialmente al caballero don Rafael Barquera, a don Ricardo Fournier y doña María de Fournier, a don Miguel Angel Soto y doña Lilia de Soto, a doña María Laura v. de Guevara, a don Miguel Angel Castro y a doña Eida de Castro, a don Guillermo Guevara y señora, a don Carlos Jinesta y doña Sara de Jinesta, a las señoritas Luz y Chavela Guevara y a los demás estimables miembros de la familia doliente que sufren la pérdida de una virtuosa abuelita.

## Boda Camacho-Córdoba

El 29 del corriente tendrá lugar la boda de nuestro particular amigo y excelente caballero don Ricardo Camacho M., con la gentil señorita Otilia Córdoba.

Este casamiento es una verdadera nota simpática, pues ambos contrayentes gozan de la estima general.

Nos apresuramos a deseales toda la dicha que ellos se merecen, en su nuevo estado, que es el que debieran adoptar todos: el del matrimonio, para lograr la verdadera felicidad.

## ¿Por qué?

Vende tanto licor «La Motocicleta», porque en ninguna parte lo venden a ₡ 2.40 el litro, ₡ 1.80 la botella, ₡ 0.90 la media y ₡ 0.50 la cuarta.

100 varas al norte del mercado.

TOMÁS VARGAS ARAYA

## Album social

Don Miguel A. Monge guarda cama.

—Delicado de salud se encuentra don Ricardo Jinesta.

—Doña Rita P. de Castro ha tenido una pequeña mejoría.

—Mr. O. P. Sorensin se encuentra enfermo.

—De Limón vino la señorita Ofelia Heilbron.

—Don Roberto Fernández Zúñiga prepara viaje para Nueva York.

—Don Carlos Barbosa Quiros salió hoy para Cartago.

—Don Carlos Volio salió para Heredia.

—Don Mariano Protti fue operado con felices resultados.

—De Alemania vinieron don Max Koberg y familia.

## Tipos de cambio

New York.....	429 %
Londres.....	389 %
París.....	159 %
España.....	334 %
Italia.....	102 %
Suiza.....	405 %
Bélgica.....	152 %
Hamburgo 0,002 cts. oro	
Amsterdam 0,39 1/2 cts. oro	

San José 24 de noviembre de 1922.

## Informe del Tesorero

DE LA

Sociedad de Beneficencia de Obreros

En la última Asamblea de esta Sociedad, el Tesorero don Francisco Bonilla Loiza, presentó el informe respectivo, en el cual hacía constar que recibió el cargo sin formalidad alguna de comprobantes, ni libro alguno.

Se le entregó la suma de ₡ 169-00 en dinero efectivo y 11 fosas construidas, como único haber de esta Junta, el 16 de octubre de 1922.

Del 16 de octubre al 31 de diciembre, ingresó a la Tesorería la suma de ₡ 1413-50, y hubo como gastos la suma de ₡ 1032-95, quedando un superávit de ₡ 380-50 a favor; fueron vendidas 16 fosas de las 20 que se construyeron.

Del 1.º de enero al 11 de noviembre ingresaron a la Tesorería ₡ 6461.80, y hubo un gasto de ₡ 7933-95. Se construyeron 109 fosas, de las cuales se vendieron 95, y 3 que se cedieron con consentimiento de la Junta.

De 11 fosas que han sido vendidas y entregadas, se adeuda aun la suma de ₡ 377-00, quedando 20 listas para la venta.

Se compró un elegante mobiliario para uso de la Tesorería.

Por qué no gana Ud. dinero comprando sus artículos en

## LA MARQUESA

TIENDA DE

CESAR ARGUEDAS

SITUADA FRENTE AL PASAJE JIMÉNEZ

allí encontrará Ud. vestidos para hombres y niños a precios de oportunidad, corsets, driles, céfiros, mantas y lienzos, a precios de ganga. También ofrezco una Registradora para cantina o pulpería, muy barata.

## Carnicería EL CAPRICHITO

de AUGUSTO COLOMBARI

Como lo indica su nombre, tiene su capricho, en el ganado que consume, examinado, gordo y escogido, en mantener un surtido completo de carnes famosas.

Boast Beef. Res, cerdo, ternero y carnero los sábados. Por demás está decir, que esta carnicería está montada al estilo europeo, no ADMITE MOSCAS.

ORDENE POR TELEFONO 321

AVENA para bestias, afrecho de trigo y pienso acaba de recibir

## LA INDIA

Tomás Fernández & Hermano

Apartado 614 — Teléfono 198

## TRIBUNA OBRERA

## Partidos improvisados

En realidad, si hacemos un estudio hondo de nuestra política, llegamos a la dolorosa conclusión de que las agrupaciones o los llamados partidos políticos, no han sido otra cosa que núcleos creados en la hora precisa del oportunismo y por lo tanto han resultado *partidos accidentales*; nacen estos partidos al rededor de un hombre y nunca bajo la inspiración de una idea. Por eso si el candidato pierde la elección, su partido, su grupo, queda liquidado.

No otra cosa han sido nuestras agrupaciones que por bandera llevan el nombre del jefe o candidato y por lo mismo son partidos improvisados, netamente personalistas.

Las organizaciones entre los hombres perjurán por sus ideales; por eso los partidos de ideas que tienen un programa definido, una doctrina que da vida al espíritu, se perpetúan en el alma de los pueblos y aunque los hombres caigan o desaparezcan, los partidos quedan incólumes desafiando el tiempo.

Por eso vemos en otras partes que un partido puede durar veinte, treinta o cincuenta años sin llegar al poder y el partido subsiste; no se liquida y más bien los embates de la derrota lo hacen más fuerte y más poderoso.

Los hombres, pocos o muchos, arriba o abajo están ligados por los vínculos de los ideales. Todo esto a nosotros nos parece extraño porque aquí no hay partidos de esa naturaleza.

Aquí los partidos son de momento, son partidos accidentales. Los hombres, los ídolos han sustituido a las doctrinas, a las ideas.

En esta forma los hombres que llegan al poder, se rodean de su grupo y el país parece que fuera una gran fiaca y después el que venga atrás que pague los desastres de una mala administración.

Por esa falta de ideales en los jefes y en los mal llamados partidos, nunca se perfila en nuestros gobiernos ninguna política definida. Los que suben, llevan a sus parientes, a sus amigos, y el antes candidato se dá a la tarea de pagar, de remunerar los servicios del grupo y sin pudor de ninguna naturaleza, como si el país fuera suyo, otorga granjerías y gollerías para que los amigos de su período de los cuatro años coman a dos carrillos.

En esa forma poco a poco ha ido desapareciendo toda nuestra riqueza nacional y hoy agobia a los ciudadanos nada más que las deudas, porque el país en su riqueza, apenas es un esqueleto. En esa forma han ido desapareciendo nuestros baldíos, nuestros bosques, nuestras fuerzas hidráulicas; en esa forma el Estado perdona deudas e inventa comisiones a lujosos sueldos.

De allí que muchas veces de un momento a otro, cuando se sabe que parte para el exterior cual o tal legación, sin que haya motivo que la justifique.

Todos estos vicios de Administración, aun cuando van mermando, todavía no están curados del todo.

Así pues necesita el país urgentemente una reacción en su política interior que lo ponga a salvo del despojo de los grupos ocasionales que al azar llegan al poder.

Los hombres necesitan ideas y doctrinas y esto se consigue solamente en partidos cuyos principios y cuyas bases en que descansen sean fundamentales.

La incertidumbre de los empleados públicos para conservarse en sus puestos es otro grave daño que sufre el país. Debería existir el escalafón de empleados y más bien ascender en sus puestos a los mejores, con aumento de sueldo y de comodidades; en esa forma los empleados públicos no estarían expuestos a las pasiones de la política y tendrían más cariño y más devoción por el puesto que desempeñan; entonces cuidarían con pureza los haberes de la nación, al saber que por ese proceder dignos son del estímulo y que la patria los recompensa. Entonces a los puestos públicos se llegaría por competencia y no por padrinos y por bastardas ambiciones.

Estas y mil reflexiones más nos vienen a la mente cuando pensamos que el país necesita con urgencia partidos doctrinarios a base de moral, que ya va siendo necesario imponerla para salvar al país.

Por demás está decir que ya los pueblos están asqueados de la política tradicional que se ha empleado en este país para pescar incautos; una política personalista de pasiones bajas y ruindades que después culminan en el despojo que hace el grupo que vence.

Todo esto ya lo tiene muy en cuenta el pueblo y de allí viene su frialdad y su descorazonamiento por las campañas electorarias. Sin embargo esto es grave y se imponen otros procedimientos; una orientación de las masas en lo que se refiere a la organización de un partido esencialmente doctrinario, es decir, ideológico.

Así se discutirían ideas y se sentarían principios.

Si algo nuevo no viene; si vamos a seguir en ese juego burdo de las pasiones personalistas; si los políticos conocidos y fracasados son los que salen a la arena con las mismas farsas y los mismos vicios, entonces debe el pueblo reaccionar enérgicamente y abandonando esas prácticas malsanas, organizarse por sí mismo y traer al campo de la lucha una bandera nueva, y nuevos ideales. Y esa reacción tendrá que venir, como viene en todos los pueblos de la tierra: del campo de los trabajadores.

GIL SOL

## Un Te

La señorita Lolita Notari, obsequió anteayer con un Té a varias de sus amistades, en su casa de habitación. Concurrieron las señoritas Inés y Marta Garcés, Rosa Castillo y los señores don Luis Alcázar, don Ramiro Pertuz y don Hernán Quirós.

## Motivo íntimo

(De soltero)

*Mi pieza es una pieza oscura y desgredada:  
En un rincón la cama que al reposo comida;  
al lado una mesita, y en ella colocada,  
la imagen de mi madre, que alimenta mi vida.*

*Sobre un estante pobre que sirve de escritorio,  
diseñan varios libros sus nombres desteñidos;  
y caprichosamente forman un promontorio,  
los borradores viejos de mis versos queridos.*

*Es mi vida el poema de aquel pálido asceta,  
que enterró sus ensueños en el vasto desierto:  
siempre llevó en el alma del dolor la saeta,  
siempre bebo la copa de Jesús en el Huerto.....*

CABRERA ARROYO

## LA NOTA PARLAMENTARIA

## No hay que olvidar el factor principal

Ahora que en el Congreso se está discutiendo el Contrato del señor Gutiérrez Ross y compañeros, bueno es que no se olvide al factor principal que da su sangre y su vida en esas riquezas que se acumulan: nos referimos al factor peón. Vemos—con mucho agrado por cierto—que se han meditado y tomado en consideración los intereses del Gobierno, los intereses de los bananeros y los intereses de la Compañía. Quedan pues en descubierto, los intereses del trabajador que amorosamente remueve la tierra, siembra la planta y recoge el fruto precioso que después se exporta para que en las mesas de millonarios sirvan de agasajo exquisito a su paladar de finos gastrónomos.

Ya es hora de ir pensando en esos peones olvidados de Dios y de los hombres.

Ellos también tienen derecho a que se les trate como *hombres* y no como *cosas*. Hay que elevar o por lo menos apreciar en su justo valor la dignidad humana.

Nosotros sabemos de la vida de esos parias y por eso hablamos por ellos.

Hemos convivido en sus ranchos pajizos; sabemos de las miserias y ultrajes de que son objeto. Sabemos que el salario con que se les halaga, queda en los comisariatos; todo se lo tragan esas bocas de lobo llamados comisariatos conocemos las libras de arroz y de toda mercadería que pesan apenas catorce onzas y a veces trece y doce; conocemos el sistema de los vales que sustituyeron al sistema anterior de chapas y cupones; sabemos de lo que cuesta un par de calzado en esos retiros, so pretexto de la distancia y los recargos aduaneros; sabemos que muchas veces el infeliz peón, en medicinas, calzado y una camisa, se le fué su abundante sueldo; sabemos de los monopolios del comercio en todos esos lugares y hasta conocemos, como la coroe el país, la ineficacia de las autoridades, generalmente subvencionadas por las Compañías.

En nombre de todo eso que es sangriento, hay que sumar y proteger, señores diputados, ese factor que se llama peón.

Son hombres iguales a nosotros; hay que elevar la especie humana.

PIK

## Siniestro en la madrugada del 24 de nov. de 1922

## Costa Rica Toy Company

Asegurada en la Hartford Fire por la suma \$ 5,000-00 según Póliza N.º 21 con vencimiento al 28 de Setiembre de 1922. Esta fábrica estaba establecida en una casa de don Andrés Venegas esquina entre la avenida 6 y calle 6 que no aparece con Seguro alguno inscrito.

Sobre este mismo negocio existe otro Seguro a nombre del señor Alfredo Rueda en la Compañía Motor Unión por la suma de ₡ 750 00 bajo la Póliza 5067204 que vence el 2 de enero de 1923.

Estas Pólizas no estaban revisadas conforme el artículo 73 de la Ley de Seguros.

LA SUPERINTENDENCIA

Suscríbase EN LA PRENSA

## Marítimas

Limón 23.—Hoy a las 9 horas fondeó el vapor holandés «Cypresen» de 2864 toneladas, procedente de Cristóbal, con 16 horas de mar, 107 tripulantes, capitán P. Koningstein y consignado a C. M. Smith. Pasajeros: Theodor, Emms, Elisabeth y Margaritha Assmann, Brigada de Andre, Max, Mercedes y Martha Koberg, Nano Von Wedel, Miguel y María Sarquis, Elias Asad, Miguel Khosse, Ricardo Mujica, Rachid Helene, María Aida y Ranza, Blice Josenh, Mariana Nazare, Catherina y Antoine, Sten Fournier, Ranza Maroun, Josephine Bouhake, S. Thomas, H. Beck, Margarita Juana Carrillo y Guillermo C. G. C. Carga 1530 bultos con 155 toneladas, correo 62 bultos.—El capitán de Puerto, G. Acosta.

## La Prensa de mañana

Busque «La Prensa» de mañana con importantes artículos de actualidad. En este diario se encontrarán las últimas noticias del día.

## Los Pasajes

Se vende este acreditado establecimiento. Restaurante, Café y Cantina. Informes en el mismo y aquí.

Rincón literario

BAJO LA LOSA

Cuando entrábamos en la antigua mansión, entregada desde hacía tantos años, no al cuidado, sino al descuido de unos caseros, me dijo mi padre:

—Mañana puedes ver el cuerpo de una tía abuela tuya, que murió en opinión de santa... Está enterrada en la capilla y tiene una lápida muy antigua, muy anterior a la época del fallecimiento de esta señora; una lápida que, si mal no recuerdo, lleva inscripción gótica. La señora es de mediados del siglo XVIII.

—Veremos un puñado de polvo —obsevó.

—La tradición de familia es que está incorrupta, y que de su sepulcro se exhala una fragancia deliciosa...

—Y ¿cómo se llamaba?—interrogué, empezando a sentir curiosidad.

—Se llamaba doña Clotilde de la Riva y Altamirano... Vivió siempre aquí, y no debió de ser casada, pues papeleando en el archivo he encontrado sus partidas de bautismo y defunción, pero no la de matrimonio.

—¿Se sabe algo de su vida?

—Poca cosa... Lo que de boca a boca se han transmitido los descendientes... A mí me lo dijo mi madre, yo te lo repito ahora... Parece que era una especie de extática tu tía... Y añaden que curaba las enfermedades con la imposición de manos. Lo que puedo asegurarte es que murió joven: veintiocho años... Añaden que no sólo curaba los cuerpos, sino las almas. Cuando una moza de la aldea daba que sentir, se la traían a la tía Clotilde y la quitaba la impureza del corazón poniendo la palma encima...

—Pero de todo eso, ¿quedan testimonios escritos?—insistí con anhelo de evidencia en que apoyara los deliciosos abandonos de la fe.

—Ninguno... Esas cosas no suelen escribirse, y, sin embargo, son las más interesantes... Pero si mañana encontramos el cuerpo incorrupto ¿cómo dudar de que tenemos a una santa en la familia?

Mi padre no añadió palabra sobre el asunto, porque tuvo que dar disposiciones relacionadas con el problema de cenar y dormir. Todo estaba abandonado en el caserón, aquella gente labriega tenía los muebles destrozados, y las camas torneadas, de columnas salomónicas, dedicadas a frutero. Al fin logramos que nos habilitasen dos colchones y que se friesen unos huevos y se calasen unas sopas de leche. Después de la frugal refacción, mi padre se fué a celebrar una conferencia con los caseros, matrimonio ya encanecido, y yo me asomé a un balcón que daba al antiguo jardín de mirtos, y sobar el cual, formando ángulo, presentaba su fachadita algo barroca a la capilla donde reposaba doña Clotilde. El jardín era ya bosquecillo confuso y enmarañado. Cada planta había crecido a su talento, y la forma severa y geométrica del diseño ni adivinarse podía. Árboles enormes se destacaban sobre la masa de verdor oscuro, y a trechos las sendas y glorietas aún blanqueaban. Olores de miel subían de los macizos en flor. A lo lejos, la risa enroscaba de lomo de dragón de plata, dormido bajo los ópalos misteriosos de la luna. Se escuchaba el cristalino gotear de una fuente, oculta entre los arbustos, que sin duda en otro tiempo manó hermoso chorro de agua, pero ahora, obstruido el caño, exhalaba un sollozo interrumpido, lento. Y dentro de mí alma le contestaba otro sollozo. Porque yo—y al llegar aquí de su relación, el sobrino y nieto de doña Clotilde estaba tan pálido como debió de estarlo su tía y abuela en el léretero—yo, entonces, tenía el corazón más enfermo de lo que pudieran tenerlo las mozas a quienes la Santa curaba aplicándoles la mano; y enfermo de peor enfermedad, pues no era impureza, sino pasión desahogada a fuerza de ser pura y llena de idealismo, lo que yo padecía, lo que ocultaba como debiera don Quijote haber ocultado su locura generosa, y lo que, habiendo subyugado mi razón, amenazaba dar al traste con ella, llevándome sobre Dios a qué abismo entre negras oadas de melancolía... Clavando los ojos en la cerrada puerta que guardaba el arcano de una vida más cercana al cielo que al suelo vil, invoqué a la Santa,

recordándole que soy de su estirpe, que me une a ella un lazo que jamás se rompe... «¡Santa Clotilde!», murmuré como mi pesar, la del cuerpo incorrupto... Pon tu palma fina sobre este corazón donde circula la misma sangre que circulaba por el tuyo, superior a las miserias de la vida y a los afanes que la consumen... Sáname, sáname... Que yo piense en otra cosa, que yo me liberte de esta idea mortalmente adorada...»

Y con la fuerza y el relieve que tienen las alucinaciones, me representé a la tía Clotilde tal cual estaría en el momento en que alzase los lazos de la lápida desgastada que cubría sus restos... Parecería dormida, no muerta. Sus ojos, dulcemente cerrados, darían sombra con las pestañas largas a las mejillas de magnolia. Sus manos, llenas de sortijas, largas como manos de retrato, cruzadas sobre el pecho, no habían perdido nada de su flexibilidad ni de su delicadeza mórbida; y yo, comiendo una respetuosa profanación, cortarí una de esas sagradas manos, para aplicármela sobre el corazón y curarme. Después guardaría la mano miligrosa en una caja de plata, lo más rica posible, cuajada de gemas y de topacios, y siempre que la ocasión me rondase en la sombra, sacaría el talismán, y su contacto de sedosa nieve volvería la calma a mi espíritu...

En medio de mi ensueño, me sobrecogí... La puerta de la capilla se abrió sin ruido, y salía de ella una mujer... Era imposible distinguir a aquella distancia y entre la sombra que proyectaban los arbustos entrelazados y espesos, ni sus facciones, ni aun su forma; y su ropaje era una vaguedad blanca, y su rostro una mancha más blanca aún, bajo el ópalos triste de la luna. Más indecisa aún la visión, porque, como temerosa, se escondió prontamente entre el follaje. Hasta podría dudarse si era real su aparición...

Ya se deja entender que apenas dormí. No era la incomodidad de la cama lo que me impedía cerrar los ojos. Era el afán, la impaciencia de ver las manos divinas que consuelen los corazones y mitigan las fiebres de las almas locas...

Apenas mi padre despertó y despachó un frugal desayuno, bajamos a la capilla provistos de herramien-

tas para desquiciar la losa. El caso ro nos acompañaba. La capilla estaba más abandonada y destruída aún que el resto del edificio. Por los claros del techo, perdido de humedad, entraba la luz del día. Paja y boñiga alfombraban el pavimento. Mi padre, enojado, se volvió hacia el casero.

—¿Por qué metéis aquí los bueyes?

El hombre se negó primero, luego trató de excusarse torpemente... Empezó a desquiciar la losa de carcomidos caracteres góticos, y mi padre y yo le ayudamos con nuestros palos de hierro. Al fin logramos comoverla, y fuimos alzándola cuidadosamente. Mi fantasía, excitada, me hacía percibir un aroma exquisito, que sin duda era el de las rosas del jardín pasando al través de la puerta...

Salió la losa de su engaste. Un hueco sombrío apareció. Era una sepultura en cuyo fondo se veían algunos huesos carcomidos, trozos de tela de color indefinible y próximos a deshacerse en cenizas; en suma, lo que suele hallarse en todo sepulcro. ¡No ya cuerpo incorrupto: ni siquiera cuerpo momificado.

Nos miramos llenos de contrariedad... Resolvimos dejar caer otra vez la losa en su sitio, cuando reparé en un puntito brillante que asomaba entre el polvo. Tendí la mano y cogí un medallón, pendiente de cadena sutil. No me vieron cometer el piadoso latrocinio: mi padre estaba distraído en examinar los desperfectos del retablo, de suntuosa talla dorada, y el casero en disculparse. Habían hecho establo, y sabe Dios si pajera, de la capilla...

Después, así que averigüé que el casero tenía una hija joven, comprendí que era ella la que vi salir de noche, recatándose, después de haber borrado precipitadamente y mal la huella de tantos abusos.

Y cuando examiné el medallón hallado en la tumba de Clotilde, comprendí también porque no podía curarme su mano... El medallón contenía un retrato y un rizo de pelo. ¿Cómo me había de curar la desdichada, si debió de padecer mi propio mal, y acaso de él murió?

EMILIA PARDO BAZÁN

De Tegucigalpa

Depositado en Tegucigalpa el 23 de nov. A LA PIENSA

El Constitucional, se ocupa editorialmente de «La Unión», de los doctores Policarpo Bonilla y Mariano Vásquez en la próxima lucha electoral cuya unión significa el triunfo de los próximos comicios.

Un grupo de connotados ciudadanos de San Pedro de Sula, ha lanzado la candidatura presidencial del Dr. Juan Angel Arias, quien se espera llegue pronto a ésta a hacer frente a la campaña que se desarrolla con toda libertad.

El incendio de hoy

Como a la una de la mañana de hoy se declaró un incendio en la fábrica de muñecas de propiedad de don Alfredo Rueda y don Manuel Salazar Sedó, ambos colombianos.

Esta fábrica estaba situada en casa de don Andrés Venegas, en la esquina donde estuvo el establecimiento «La Tempestad».

El policial José Fernández de la segunda sección, tué el primero en dar la voz de alarma, presentándose poco después el cuerpo de bomberos que logró localizar el fuego en la casa incendiada.

Tanto el edificio del señor Venegas como la fábrica de juguetes, estaban asegurados.

Fueron detenidos los propietarios de la fábrica y puestos a la orden del señor Juez 1º del Crimen, quien comisionó a uno de los Alcaldes para que instruyera la respectiva sumaria.

La India

tiene para vender en perfecto estado UN AUTOCAMION para pasajeros

El Sr. Gómez Carrillo

dará una conferencia a los trabajadores

Disertará sobre asuntos sociológicos

El próximo lunes, a las 20 horas, el señor don Ricardo Gómez Carrillo dará una conferencia en la Confederación General de Trabajadores.

Su disertación versará sobre asuntos de interés sociológico.

Escogió el señor Gómez Carrillo los temas siguientes «El Socialismo; bienes que ha reportado a la humanidad; visión de su futuro».

La segunda parte: «El concepto Moderno de la Democracia.»

Mucho entusiasmo reina por escuchar al señor Gómez Carrillo en esta interesante conferencia, aquí, a no dudarlo, tendrá numeroso público por tratarse de asuntos de palpitante actualidad en todo el mundo.

Para las Conferencias y demás actos públicos la Confederación ha adoptado el sistema de entrada libre y, por eso todos los que deseen asistir pueden hacerlo sin tropezar con ninguna dificultad. No dudamos pues que habrá numeroso público.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Salco & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

La semana

en el Zapote

La Junta de Iglesia, interpretando los deseos del vecindario, consigió un voto de agradecimiento para el señor Ministro de Fomento, don Narciso Blanco, por el valioso obsequio que se sirvió hacer a la iglesia.

—Son muchos los preparativos que se hacen para festejar dignamente el próximo 8 de diciembre. Las casas han comenzado a recibir su mano de pintura, con lo que se ha embellecido más esta población. Don Juan Mora, don Soledad Amador y don Abelardo Cisneros, están repletando sus estantes para esos días. A estos estimados amigos deseamos en sus gavetas muchos cobres, ya que no hay colonos.

—La construcción del coro de la Iglesia le fué recomendado al laborioso y honrado artesano don José Obando Bermúdez, quien lleva ese trabajo con verdadera actividad.

—Este vecindario se encuentra verdaderamente agradecido y satisfecho por la noticia de que pronto disfrutará de los beneficios de un teléfono público, por esto y por la instalación de alumbrado eléctrico en la plaza se nos encarga de dar las más expresivas gracias a la progresista Municipalidad y al muy estimable señor Gobernador Lic. don José Luján.

—Nuestro buen amigo el celoso Agente de Policía don Juan Mora Chaves y su señora pasaron por la pena de ver morir su muchachita llamada Deay; nosotros les acompañamos en su justo pesar.

—El lunes próximo contraer matrimonio nuestro particular amigo don Napoleón Jiménez con la señorita Angelina Pérez. Verdaderas felicidades deseamos dentro de este nuevo hogar.

—El domingo próximo celebra sus bodas de plata el honorable matrimonio Chinchilla Aguilar. Con tal motivo nosotros anticipamos un ramillete de felicidades para nuestro buen Antolín y para la culta dama doña María.

EDMUNDO DANTES

La India

Acaba de recibir y tiene a la venta CEBOLLA CANARIA rosada y amarilla TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Perfil del día

Don Julio y algunos diputados quieren que don Ricardo vaya a Washington. Y hacen bien. Cuando don Ricardo puede perjudicar a los políticos: de aquí es conveniente, con cualquier pretexto mandarlo a los Estados Unidos. Claro! Estando don Ricardo a cierta distancia, el Empréstido pasará. Otra medida que podrá tomar este Gobierno, es la de traer una Compañía de Opera al Teatro Nacional para que se distraigan los ciudadanos mientras se cuaja el negociado...

\*\*

Del Valle, dicen, anda en las calles con garrote, pues piensa abrirle la cabeza en cuatro a las personas que son enemigas de la Guardia Civil. ¡Oh don Rosendo tan guerrero! o se dedica usted a las armas o se dedica usted a las letras... como Pepin.

\*\*

Se va Otilio para Washington. Se va... se va... Como editorialista de la Tribuna quecuru y unna, quien es muy caliente para escribir. Ojalá el Macho no deje enfriarse el agua política.

PIQ

Pierde su dinero

La señora Auristela Chinchilla, vecina de Pavas, salió de aquel lugar hoy, con el fin de hacer sus compras en el Mercado. Traía ₡14.00, dos billetes de ₡5.00 y dos de ₡2.00.

A las 10 horas al hacer una compra, al pagarla notó que no tenía en su poder el dinero que traía en el pañuelo, el cual portaba menos el dinero.

¡¡ Ya se encendió la candela!!

Pase a verla en la ventana de la NUEVA CIGARRERIA, frente a la Magnolia Compre un paquete de cigarrillos

“VICTOR”

y en el reverso de la cubierta díganos el día y la hora en que se apagará la candela.

Cada cubierta de estos cigarrillos le dará derecho a un voto.

Firme su contestación y envíenosla al Apartado 896, Ciudad.

Tres grandes premios

₡ 500.00 ₡ 250.00 ₡ 100.00

REPUBLIC TOBACCO COMPANY



Cuándo se apagará la candela

**TRAUBE**

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

**La España** *Martinez & Co.*

Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS  
Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAÑ JOSÉ

OBRAS EN VENTA EN LA

**Imprenta y Librería FALCO & BORRASE**  
PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO  
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

**Biblioteca Domenech**

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50  
*Las cerzas del cementerio*, Gabriel Miró.  
*El espádn Montes*, Frank Harris.  
*Jerusalén en Dalecarlia*, Selma Lagerlöf.  
*La voz de las campanas*, Carlos Dickens.  
*El Abismo*, Carlos Dickens.  
*Almas en pena*, Bjornstjerne Bjornson.  
*Quitolis*, J. Jesús García.  
*Fab. n Airón*, J. Pérez Bojart.  
*Hipólito en la Montaña*, Mauricio Hewlett.  
*Nerío*, Federico Mistral.  
*Ansias de vida*, Luis Q. Huertos.  
*Nuestras hermanas*, Henri I vedán.  
*Culpable*, W. Le Queux.  
*Por la vida*, J. Pous y Pagé.  
*Los rocas blancas*, Eduardo P. Jod.  
*Su Majestad*, Enrique Laveán.  
*El cadáver viviente*, León Tolstoi.  
*El refugio*, Stevenson y Orbourne.  
*Erótica*, B. Morales San Martín.  
*Relato de un nihilista*, Antón Tchokr.  
*El cupón falso*, León Tolstoi.  
*Del huerto provinciano*, Gabriel Miró.  
*Fansto*, por Iván Turguenef.  
*Balada*, R. Sánchez Díaz.  
*Juventud de Príncipe*, W. Meyer.  
*Kolstomero*, Conde León Tolstoi.  
*Mirada*, A. Lichtenberg.  
*Sache*, Joaquín Ruyra.  
*El dragón de fuego*, Jacinto Benavente.  
*Ernestina*, Prudencio Bertrana.  
*Revolución*, R. H. Savage.  
*El niño salvado*, José L. Saffier.  
*Rey en la tumba*, Anthony Hope.  
*El silencio*, Eduardo Rod.  
*Apuntes de un desconocido*, Fedor Dostoyevsky, 2 t.  
*El caso Leavenworth*, A. K. Green, 2 t.  
*El amor catódrico*, G. Martínez Sierra.  
*La enjuta*, Víctor Catalá.  
*¡Dios salve a la Reina!*, Allen Upward.  
*La bella dormida en el bosque*, François de Nion.  
*Rebelión*, Joaquín Dicenta.

**Ediciones Mínimas**  
A 40 CENTIMOS TOMO

*Aguafuertes del Zoológico*, C. Onelli.  
*Lineas*, Andrés Terzaga.  
*Meditaciones*, M. Medina Betancort.  
*Cartas Anatómicas*, Mariana Alcoforado.  
*Cuentos*, Fray Mocho (José S. Alviré).  
*Crainqueville*, Anatole France.  
*Poemas*, Guillermo Valencia.  
*Poesías*, Edmundo Montagne.  
*Algunas páginas*, Rem de Gourmont.  
*Sus mejores cuentos*, A. Montevaro.  
*El sexto matrimonio de Barba Azu*.

**Obras Anatole France**

*La asneña roja*..... \$ 3-50  
*El crimen de un académico*..... 3-50  
*El caso de Santa Clara*..... 3-50  
*Opiniones de Jerónimo Coignard*..... 3-50  
*El hijo de la reina Patoja*..... 3-50  
*El maniquí de mimbre*..... 3-50  
*El anillo de amatista*..... 3-50  
*El olmo del paseo*..... 3-50

**Obras de H. Balzac**

A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO  
*La musa del departamento*.  
*Las rivalidades*.  
*El padre Goriot*.  
*César Bivrotteau*.  
*La casa de Nucingen*.  
*La casa del gato que peleaba*.  
*El contrato de matrimonio*.  
*Módesta Miñón*.  
*La última encarnación de Vautrin*.  
*Los chuanes*.  
*Los Maranas*.  
*Luis Lambert*.  
*Juana la Palida*.  
*Reverso de la Historia contemporánea*.  
*El diputado de Arcis*.  
*El primo Pons*.  
*Un asunto tenazoso*.  
*La misa del ateo*.  
*La prima Zol*.  
*El cura de aldeas*.  
*Los Aldeanos*.  
*La investigación de lo absoluto*.  
*El hijo maldito*.  
*Diagnósticos de la vida conyugal*.  
*Ursula Mivouet*.  
*Eugenia Grandet*.  
*Petrilla*.

Si desea Ud. leer buenos libros de literatura, ciencia, arte y sociología, haga una visita a la imprenta Falco y Borrás, Pasaje Calderón, frente al mercado.

**Obras de Pio Baroja**

CÉSAR O NADA..... \$ 4 00  
AURORA ROJA..... 3 50  
LA FERIA DE LOS INDISCRETOS..... 3 50  
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3 50  
EL MUNDO ES ANSÍ..... 3 50  
PARADOX, REY..... 3 50  
LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50  
LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 00  
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE..... 3 55  
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3 05  
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... 3 05  
EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1 50

**LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS**  
TOMOS A \$ 1-25 CADA UNO

Shelley : Shakespeare : Leopardi  
Verlaine : Heine : Wordsworth  
Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo

**Obras completas de B. Morales San Martíu**  
A \$ 4.00 el tomo

El Ocaso del Hombre  
El Enigma de lo Imposible  
Tierra Levantina (2 tomos)

**Obras de J. E. Rodó**

Motivos de Proteo..... \$ 5-00  
El Camino de Paros..... 3-50  
El Mirador de Próspero..... 5-00  
Hombres de América..... 5-00  
Ariel..... 2-50  
El que vendrá..... 4-75

**Lea Las Parábolas de Guyau**  
Precio: \$ 1 25

**Obras completas de W. Walter Atkinson**  
A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

¡CONÓCETE!  
LAS FUERZAS OCULTAS.  
PSICOLOGIA DEL EXITO.  
LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.  
¡QUIERE, Y PODRÁS!  
EL TRABAJO MENTAL.

**Obras de Marden**  
A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

SIEMPRE ADELANTE  
EL EXITO COMERCIAL  
ABRIRSE PASO  
LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS.

**Los grandes autores**  
A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO.

EL ROMANCIERO DEL CID  
LA ILIADA, Homero  
FAUSTO (2 tomos), Goethe  
EL BANDOLERO, T. de Molina  
ENTREMESSES, Cervantes  
EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais  
HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare  
EDIPO (trilogía), Sófocles  
AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai  
PILAR ABARCA, J. Llampayas

**Tomos a 60 céntimos**

LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall  
MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire  
LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon  
CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent  
TEMAS VARIOS, E. Benot  
EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eliseo Reclus  
LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot  
CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola  
DE LOS JESUITAS, J. Michelet  
LA RELIGIOSA, Diderot

**Noticias de Centroamérica**

Guatemala, 22 de nov.—1922.  
Respondiendo observación hecha por *El Excelsior* dirección correos ha establecido la rifa provisional protectora para prensa cobrando sólo seis centavos periódicos y 25 por paquete en el interior de la república.  
—Vino don Otor Goodhue norteamericano especialista en tratamientos de lepra que estuvo 25 años estudiando dicha enfermedad en Hawái.  
—Sábase que el doctor Juan Arias fué proclamado candidato presidencial de Honduras por numerosos amigos de San Pedro de Sula.—*Excelsior*.  
San Pedro de Sula 21.—Encuétrase en esta ciudad el General Calixto Marín quien manifiesta en carta abierta que dirige al Director de «Nuevas Ideas» que todavía no ha lanzado su candidatura y tomará esta decisión del apoyo que le otorguen sus amigos.  
—Partió para Estados Unidos del Norte, el Ingeniero Luis Borgrán.  
Tegucigalpa 22.—Ayer hizo su primer vuelo sobre esta capital nuestro colaborador don Fernando Zepeda.  
—El miércoles regresará el señor Presidente de Amapala.  
—Llegará a esta capital procedente de Nicaragua el distinguido norteamericano Baass Long.  
—Han terminado los exámenes de todas las escuelas de esta capital.  
—Pronto se inaugurará la estación inalámbrica.—*El Cronista*.  
La Ceiba.—En la sesión Sociedad de Artesanos el Progreso y gran número de ciudadanos hicieron ayer manifestación enérgica de protesta contra introducción al país de indultos de raza negra.  
—El Príncipe indio estuvo aquí con mala suerte no se le consintió ejercer su profesión. Fuese con las cajas destempladas.—*El Norte*.  
Puerto Cortés 22. A LA PRENSA Ha sido nombrado auditor del Ferrocarril nacional don Julio Lozano.  
Ayer partió para Guatemala don Carmelo Buezo quien se dirige a encontrar al doctor don Juan Angel Arias nombrado candidato a la Presidencia de Honduras.—Ha circulado una hoja suelta sobre la candidatura del doctor Vicente Mejía.  
Tegucigalpa.—Hoy debutará la Compañía Fábregas.—Los obreros Tiburcio Acosta y Carlos A Flores fueron electos diputados al Congreso Obrero que se reunirá en esta capital en el mes de diciembre próximo.  
Falleció la señorita Luisa Montoya.

**DR. CONSTANTINO HERDOCIA**  
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
MEDICOY CIRUJANO  
**Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta**  
Horas de oficina de 10 a 11 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades  
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

**Notas de Heredia**

22 de Noviembre de 1922

**COMITE DE FIESTAS**  
Con muy buena intención se dijo: que el muy distinguido caballero, don Israel Blanco, era uno de los jóvenes que integraban el comité para las fiestas cívicas de esta ciudad que por ahora son imaginarias.  
El señor Blanco, en otras ocasiones ha puesto alma, vida y corazón para trabajar tesoneramente por llevar a cabo las fiestas cívicas y lo ha hecho con entusiasmo y obteniendo éxito; pero don Israel no ha dicho nada, porque su estado de salud no es bueno todavía, además que sus múltiples ocupaciones en la estación del ferrocarril, le restan mucho tiempo y siempre vive consagrado al despacho de su oficina. Buena esperanza teníamos, para que el caballero que goza de simpatías, volviera a tomar esa cruz a cuestras, pero ni la situación del comercio la han pulsado, como menos cambiar impresiones con don Israel, por lo que podemos asegurar que por ahora nada de formal hay respecto al asunto de fiestas; aunque nos gustaría las hubieran y ver a don Israel como en otros años, de cuerpo entero trabajando con entusiasmo, proporcionándonos bonitos jolgorios y algo extraordinario.

**San Manganello**

Es un santo del calendario fascista: un santo nuevo, omnipotente, mucho más milagroso que cualquier otro. Fué desconocido y blasfemado hasta no hace mucho tiempo, pero ya principian a rendirle culto hasta los socialistas, como se ha podido notar en el reciente congreso de Roma.  
El «Manganello» era origen una máquina de guerra que servía a los antiguos para lanzar piedras y dardos en las ciudades sitiadas. Por semejanza de forma y de movimiento fueron luego llamados «Manganello» los banquitos que hay en los coros de iglesia y que se levantan y se bajan; y se llamó también con ese nombre un grueso bastón usado como palanca, de donde figuradamente «suonar de Manganello» vino a significar golpear con bastón.  
Y puesto que fué con semejantes en surradas de badana, muy justamente aplicadas a los subversivos, que Italia quedó milagrosamente salvada de la Caporetto bolsevica, es lógico que el «Manganello fascista» santificado, quede difusivamente introducido en el calendario patriótico nacional.

MATEO ALBERTAZZI

**La India**  
Tenemos recomendación de vender DOS PAILAS

**De Administración**

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

Guápiles..... Juan J. Valenciano  
Santa Ana..... Abelardo Chavarría  
Vuelta de Jorco. Blas García  
Filadelfia..... Casimiro Carmona  
Bolsón..... Melitón Duarte  
El Administrador

No gaste usted dinero en medicinas: unos dos frascos del famoso reconstituyente **Iperbiotina Malesci** lo pone como joven y fuerte.  
**PRUEBELO Y VERA**

**Notas Cortas**  
Sufrió pequeños golpes por el tren que venía ayer de Limón, el ciudadano Benedicto Moreno; fué trasladado al Hospital. Los golpes no fueron de consideración.  
Nada más que un dictamen suscrito por la comisión, será leído en el Congreso, en dicho dictamen de mayoría se aprueba y recomienda el Empréstito.  
Le fué concedido el grado de Teniente Coronel de las Milicias Nacionales al caballero don Rodolfo Traube, quien hace poco se nacionalizó ciudadano costarricense.

**Enfermita**  
Desde hace días guarda cama una señorita del caballero don José Kohtemper. Quiera Dios que mejore pronto la apreciable enfermita.  
**Apreciable enfermita**  
Se encuentra muy enferma la apreciable señora doña Inésita Gómez v. de Alpizar, desde hace algunos días. Que restablezca pronto sus deseos.

**Próxima boda**  
Próximamente se celebrará la boda del caballero don Albiades Brenes C. con la apreciable señorita Carmen Madrigal.  
A los estimables contrayentes les enviamos desde ahora muchas felicidades.

**Le conviene saberlo**  
Por no poderlo atender personalmente vendo mi acreditado negocio de Pulpería «La Tosca» situado en el Barrio Luán.  
Para informes y condiciones entienda con don Antonio Lara en la misma pulpería o en el Mercadito de la Plaza Viquez.

**VERME-OL**  
MATA LAS LOMBRICES  
Soba e VERBUENA  
BOTICA ORIENTAL

**Fabrica de Café y Cacao molido**  
Todas las personas de buen paladar, prefieren los artículos de esta acreditada fábrica; su propietario —don Ricardo Dorado— se ha hecho acreedor a la confianza del público.  
SAN JOSE — TELEFONO 804

**Camiones de Carga**  
Hemos puesto al servicio público dos camiones grandes para carga.  
Hacemos viajes a Cartago y Heredia siempre que haya carga suficiente.  
Precios moderados.—Servicio rápido.  
J. P. ARANGO & C<sup>o</sup>  
Teléfono 850. Apartado 916.

**Ratines en colores**  
Un nuevo surtido  
\$ 3.75  
**Tienda ROMERO**  
Busque LA PRENSA de mañana